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一、學校介紹課程方面等資訊
上海交通大學是上海著名的學校，以理工註明為主，交換的學院為安泰經濟管理學院，
他們的管理學院分科不像政大商學院分很細，除了會計、金融其他幾乎包含在工商管理，
再由學生自己排課而定，自身想發展的方向。
選課方面的問題，安泰給予交換生，很大的空間，如果是安泰自己內部的課程，基本上
都不會選不到，針對選課的部分其實我覺得有很大在於個人的選擇，有些人當初設定為
交換生活為來玩耍或實習的，基本上不會選太重的課，或是其他校區的課程（上交一共
有6個校區，安泰在徐匯然而港澳台被分配到的宿舍在閔行，公交要1個半小時，校車要
一小時，所以選課的時候建議多留意），再來需要注意的是上交校車有個很殘酷的規定，
就是會讓師長和博士生先上車，所以建議等校車的時候提早30分鐘去等，不然很常搭不
到校車，這樣可能就得自己搭公交去上課，上下班時間的地鐵真的很恐怖，會被擠出去
跟擠出來的那種，所以基本上還是建議搭校車。
由於我本身系上專業的問題，所以選擇一些安泰的課，基本上我每天早上都得去趕校車，
安泰的課程和政大不太一樣，他們針對數據及金融工程方面的課程，相對來說會比政大
還多一些，中國的市場也和台灣不太一樣，無論是法治或是信用、資本市場開放等問題，
他們針對金融衍生性商品的規劃或設計，較爲複雜及有趣，若有興趣的人有可以嘗試上
上看或是旁聽，自己覺得收穫很多。
這學期我總共在這裡修五門課分別為高級公司財務、財報分析、投資與融資、商業設計
創新與分析、紅酒與超跑奢侈品牌審美。
高級公司財務分析是我最愛的課，基本上載內容中，透過老師的補充可以學到很不一樣
的市場，以及案例，商業模式分析，偏向介紹中國目前市場上大公司的發展以及模式應
對，中國的互聯網發展非常夯，針對互聯網的快速發展，騰訊、阿里巴巴等公司是如何
在市場上佔有一席之地，課程中會引入一些國外的商業分析模式去套用到公司創立之案
例，唯一比較累的應該是作業偏多。投資與融資，中國近期包含一帶一路發展以及ppp
項目建設法規的增設，在這方面，其實發展越來越注重，結合政治外交以及透過這樣的
方式，增加建設開發基礎，因此在這方面商品以及金融工具的結構化，會更加的複雜以
及注重，基本上這堂課就是在教資產證券化、PPP、BOT等金融工具的發展。
課程方面，自己覺得教授教課，其實跟政大的文化差異沒有很大，畢竟就是亞洲的教學
環境，但比較不一樣的事，學生其實之間的競爭壓力會相對來說較大，在地本科生，其
實基本上都在唸書，和高中生活很像，學校基本上舉辦的活動也都是屬於講座等性質，
社團活動也會接收到學校的審查，故基本上不會有超過晚上11點還在練表演的情況發生。



二、生活以及文化交流
基本上最特別的應該是宿舍，一開始學校會發放校園卡，你在學校的花費無論是食堂或
是房間電費都是由校園卡去存的，然後洗澡的時候也是帶校園卡，所以一開始要先存錢
進校園卡，但校園卡其實可以綁支付寶，所以之後都直接從支付卡轉帳進校園卡即可，
不過比較麻煩的是，校園卡一開始要開卡，要去食堂的開卡機開，只有幾個食堂有，所
以可能要注意一下。

我住的宿舍是研究生宿舍，相對來說比較新，但其實我自己覺得沒什麼差，矽藻是在宿
舍一樓的澡堂，裡面只有隔間，沒有門，會有人買簾子擋著，但基本上大家其實都習慣
了，所以進去其實也會習慣洗澡沒有門的生活，不過宿舍有門禁和熱水供應時段的限制，
門禁的部分個人覺得還好，因為我的宿舍鎖是假的，阿姨只是套上去，所以只要安安靜
靜地逼卡然後解開就還好，但比較麻煩的事熱水表定只供應中午12:00~晚上11:00但其
實最晚會到晚上12:00，不過倘若你要出去體驗一下上海夜生活，你可能就得隔天再起床
洗澡了。基本上剛過去的時候可以多帶一點台灣的名產等等，給室友也可以給宿舍阿姨，
俗稱的賄賂宿舍阿姨，這樣阿姨以後會對你多照料，有時候熱水壺、吹風機沒藏好被沒
收的話，可能還會提醒你要收好，下不為例，（吹風機、電水壺是違禁品）。
再來由於閔行校區真的很大，所以食堂也很多，但食堂也是有供應時段的限制，早餐只
有供應到9點，中午只供應到1點，晚上只供應到7點，當然還是會有其他地方是有供應的，
但就是要注意一下食堂的供應時段以免白跑一趟，然後食堂基本上只能用校園卡，所以
校園卡盡量要隨身攜帶不然會沒辦法付錢。

生活文化的話，這裡的人用的社群平台都是Wechat包括每日新聞、小程式、有時候點餐
或是排隊寫履歷也都可能使用Wechat，所以在這部分可以好好探索一下，仔細發現，會
發現沒有Wechat是沒有辦法在那裡生活的。
大家都會說這裡的人有狼性，我體會到的狼性是很不一樣的狼性，是有種為了生存而體
驗到的狼性，在台灣大家都會謙虛應對，或是彬彬有禮，但如果在這裡，你彬彬有禮，
接下來可能就是你被滅的時候，有時候不大聲爭取自身的權利，會吃很多虧，這大概是
我體會最深的，畢竟真的很不習慣，也因為這樣吃很多虧。

最後，出門在外，金錢是最重要的，因為從台灣匯款至大陸的銀行會有些麻煩需要認證
或其他等手續，加上大陸其實普遍都接收行動支付，現今的使用上相對較少，所以先辦
好銀行卡跟網路很重要。
然後出去前，建議先下載好翻牆軟體，不然到那裡人生地不熟，社群媒體的使用也不熟
其實會很難查東西，以會很痛苦。
建議先下載許多當底有幫助的應用程式，例如滴滴打車、大眾點評、上海地鐵等等，這
個網路上有很多資訊，就先不多作介紹了。



二、交換需要注意的事項

很多人可能一開始還沒來的時候，都會怕敏感議題等等，當然這個真的很不能避免，但
其實同學之間還好，比較麻煩的事思想較保守的教授，可能因為這樣就無緣故的討厭你，
所以建議要先調查好…因為我就超標準修到一個很討厭台灣人教授的課，但如果不主動
挑釁，基本上是沒什麼問題，在與他人溝通時，也可以用話術去避免一些敏感的部分，
畢竟腔調的部分真的很容易被認出來，普遍來說會有些人對你有攻擊性或是鄙視的意味
以及看法，如何化解與面對，是一件需要注意以及學習的事！
再來是這裡很多會有實名認證的限制，像是飯店等等會需要先問一下是否能夠收台胞證
等等，因為有些飯店不收外賓。
然後與同學溝通的時候，有些人會看不懂繁體字，或是報告跟作業的撰寫可以用word改
成簡體，我自己本身因為iphone可以轉成簡體字，所以聊天什麼的沒什麼問題，但報告
撰寫因為windows那些是盜版的，好像沒有這個功能，所以這個可以注意一下，因為我
後來都是請朋友幫我轉的。
然後出門在外，東西還是要收好，像就有其他人出現手機被偷，或是東西被偷的現象，
自己覺得上海相對其他城市來說已經較為安全，但還是會有些意外的發生，特別是搭地
鐵人很多的時候，就很容易被下手，晚上也有聽說可能會有人故意以尋求幫助的方式，
騙錢等等，所以要小心。


